

HERALDO TOLEDANO

FRANQUEO CONCERTADO

DIARIO POLÍTICO INDEPENDIENTE

Año XII.—Núm. 1.298

Director Gerente: Federico Lafuente.

Martes 14 de Septiembre de 1909

La reunión de Cortes.

¿Cuándo han de reanudar las Cortes sus tareas?

Es el único tema de actualidad política. La guerra, y la preferencia y aun el exclusivismo se justifica perfectamente, lo absorbe todo; no se habla de otra cosa en lo que á los asuntos públicos se refiere.

Pero ha saltado para los políticos como asunto discutible, el de si las sesiones parlamentarias empezarán ó no nuevamente dentro de poco, en la primera quincena del próximo Octubre.

Ha dicho en este punto el Ministro de la Gobernación, contestando á preguntas concretas que le hicieron periodistas y políticos, que no ha vuelto de su acuerdo el Gobierno, que será la reunión de Cortes en la fecha que se ha dicho; pero que depende todo ello de las operaciones militares de nuestro Ejército en Africa.

Por su parte, ha dicho el Ministro de Estado, que insiste en creer que la guerra que sostenemos en Melilla terminará en el mes actual.

Si así fuera, y ojala que sea en esta ocasión buen profeta el Sr. Allendésalazar, no habria motivo para desconfiar de lo afirmado por el Sr. Lacierva.

Conocida es en esta cuestión de la reunión de Cortes, la opinión del jefe del partido liberal, de que nada tendria de particular que por el curso que haya de tener la guerra, se aplazase la fecha que tiene indicada el Sr. Maura para seguir la campaña parlamentaria.

Como resumen de lo que unos y otros dicen, resulta que no se sabe cuando, y que son más las probabilidades de que se aplaze por algún tiempo la reapertura de los Cuerpos Colegisladores.

Tal vez sea esto lo más conveniente, porque no sabemos hasta qué extremo sería útil al país, un debate político como el que necesariamente ha de plantearse tan pronto como el Congreso y el Senado reanuden las sesiones, mientras de una manera definitiva no esté solucionada la guerra, y terminadas las negociaciones diplomáticas en cuanto afectan á la cuestión de Marruecos.

Información provincial.

Domingo Pérez.—Han terminado las fiestas que, en honor de la Virgen del Prado, celebra anualmente este vecindario. Empezaron el día 7 con una solemne procesión para trasladar la venerada Imagen desde su Ermita, situada extramuros, á la Iglesia parroquial. Después se quemó una preciosa colección de fuegos artificiales debida á la iniciativa del aficionado de la localidad Santos Ambrona, que fué muy aplaudido por sus paisanos.

El día 8 tuvimos función religiosa de gran gala. Misa á gran orquesta, cantada por el Director de la banda musical del pueblo de Lucillos, y Sermón, elocuentísimamente dicho por el ilustrado Beneficiado de esa Capilla Muzárabe D. José López de la Llave. Ha sido, sin duda alguna, de lo mejor que se ha dicho hace muchos años desde esta Cátedra Sagrada. Por el asunto, de un oportunismo indiscutible, así como por la claridad y elocuencia con que fué expuesto, mereció la admiración unánime de todos los oyentes. Mi efusiva felicitación al señor López de la Llave. Cumplidos los deberes religiosos empezó el reinado de Tersicore, y mañana, tarde y noche la gente joven no ha dado reposo á sus pies.

Las Autoridades, celosísimas en el cumplimiento de su deber, han evitado con sus acertadas disposiciones que se turbe la tranquilidad durante las fiestas. Ni el más leve incidente ha perturbado el orden público.

—Una nota simpática ha servido de adecuado final á las fiestas. Ayer se inició la idea de abrir una suscripción en favor de los soldados de este pueblo que están en campaña. El Ayuntamiento

to la encabezó con 25 pesetas. Una Comisión, compuesta del Alcalde, Cura párroco y Concejales D. Adolfo Palomo y D. Luis Recio y Secretario del Ayuntamiento, recorrió la población postulando fondos para tal objeto. Hoy ha quedado cerrada la suscripción, que arroja 178,60 pesetas, que el popular Alcalde D. Zacarías Canosa remitirá mañana al Sr. Gobernador militar de la plaza de Melilla para que éste los distribuya por partes iguales entre los siete hijos de esta villa que se encuentran en campaña.

—Ha llovido bastante, y por ello se muestran muy contentos los labradores. —12-IX-909. El Corresponsal, B. Olmedo.

Coba.—Procedente de la campaña de Melilla ha llegado ayer 12 el Sr. Manuel Carmona Humanes, cabo del batallón de Llerena.

Las demostraciones de afecto con que el pueblo le ha recibido son testimonios elocuentes de las muchas simpatías con que cuenta. Todo se lo merece este joven por su ilustración, por su bondad y por su nobleza.

Estuvo en la trágica acción del 27, de donde escapó con vida gracias á su entereza y decisión, pues después de recibir una pedrada en el pecho que le privó del conocimiento, se arrojó, luego de volver en sí, por el pronunciado talud de un barranco, á cuyo fondo fué á parar violentamente, quedando inerte. Cuando abrió los ojos estaba en el hospital.

Por conducto de HERALDO TOLEDANO saluda á todos sus compañeros, los Sres. Secretarios de la provincia, á cuya digna clase tiene la honra de pertenecer.

Que sea enhorabuena. —13-IX-909.—El Corresponsal, Loro Doro Oro.

Efectos de la censura.

No discutimos. Pero tenemos derecho á pensar y formar opinión.

Hemos creído conveniente la más prudente reserva, y hasta donde la reserva debe mantenerse, tratándose de planes de campaña.

No pensamos lo mismo en cuanto á la información de los sucesos que se desarrollan, por entender que más que con datos ciertos, se intranquiliza la opinión pública con determinadas limitaciones que fomentan la duda, y hacen surgir pesimismo exagerados que no suelen por lo general, tener razón de ser.

Esto ha ocurrido ayer en Madrid y en nuestra población, con la lectura de los siguientes telegramas, que cambiando en algo los términos, remiten desde Melilla, varios Corresponsales de la Prensa de Madrid.

De El Liberal.
«La hostilización que viene sufriendo el convoy diario que se envía á las avanzadas, ha tenido tristes consecuencias para nuestras fuerzas.

La censura no me permite telegrafiar. El convoy que salió esta mañana, á la hora de costumbre, iba escoltado por los Batallones de cazadores de Segorbe y de Chiclana.

El enemigo, situándose en las lomas, empezó á disparar con fuego muy nutrido y continuado, llegando nuestras tropas hasta la segunda caseta bajo una verdadera lluvia de balas.

Como el ataque fué tan recio, el jefe de la columna que escoltaba el convoy mandó á las tropas que desplegasen en guerrilla.

El fuego de fusilería fué reforzado por las baterías de Sidi Amed el Hach, y así se logró rechazar al enemigo.

De El Imparcial.
«La hostilización que viene sufriendo el convoy diario que se manda á las avanzadas, ha tenido consecuencias para nuestras fuerzas. La censura no me permite comunicar detalles, y si solamente que el enemigo nos ha causado bajas.

El convoy salió á la hora ordinaria, protegiéndolo los Regimientos de Segorbe y Chiclana. El enemigo, desde las lomas, comenzó á disparar con fuego bastante nutrido y continuado, llegando nuestras fuerzas hasta la segunda caseta bajo una verdadera lluvia de balas.

El jefe de las fuerzas protectoras ordenó que se desplegaran las guerrillas, y por tal motivo no

El fuego de éstas y los disparos de las baterías rechazaron al enemigo».

La Agencia Mencheta, en telegrama de las 8,15 de la noche, nos dice lo siguiente:

«Regresó el convoy. Resultó un muerto de Chiclana. Los anteriores pertenecen al Batallón de cazadores de Segorbe.

También fué muerto un caballo del Escuadrón de Alfonso XII.

Los moros disparaban desde el barranco del Lobo, á unos 500 metros de la primera caseta.

A las siete y treinta de la tarde han comenzado á oírse disparos desde los fuertes de Camellos y el Hipódromo contra el Gurugú, donde se han visto hoy más moros que en los días anteriores».

De El País:
«Próximamente á las nueve y media de la mañana, salió del campamento el convoy de hoy, con provisiones para fuerzas destacadas en las posiciones avanzadas.

El convoy iba protegido de una batería del segundo Regimiento montado, un escuadrón de caballería, tres Compañías de Segorbe y otras tres de Chiclana.

Como se sospechaba, los moros, apenas el convoy estuvo á distancia conveniente, rompieron contra él un fuego muy nutrido.

El convoy continuó su marcha hasta la segunda caseta, viéndose obligadas las fuerzas que lo custodiaban á desplegar las guerrillas y á romper el fuego de batería protectora y de la infantería.

El enemigo fué rechazado, no sin que antes nos causara algunas bajas.

No es posible dar detalles de este ataque por impedirlo la censura.

Esta mañana también algunos grupos de rifeños que intentan concentrarse en las lomas de las cercanías de Camellos y Mezquita hicieron algunos disparos sobre los moros, que permanecen leales á España, á pesar de las predicaciones contrarias.

Asimismo fueron hostilizadas esta mañana las parejas de caballería que prestan en los límites sus servicios.

Nuestros soldados respondieron con sus disparos, dispersando á los kabileños.

Hoy, como domingo, se ha cobrado zoco en Benisicar.

Los moros concurren en número considerable».

En telegramas de la Agencia Mencheta, se habla de un muerto y dos heridos, y no sabemos si á esto se refiere la prohibición.

Pero sea lo que quiera, insistimos en opinar que la censura es causa de dudas é incertidumbres mayores que la relación escueta de los sucesos.

NOTICIAS

La Comisión municipal de Hacienda continuará esta tarde el proyecto de Presupuestos para el año próximo.

La Novela de Ahora publica hoy el último tomo de la obra elogiadísima de D.ª Blanca de Navarra. Su número próximo contendrá «La casa de las mil bujías», preciosa novela norteamericana recientemente aparecida con éxito enorme y ya traducida á varios idiomas.

Tan pronto como se conozca la lista completa del personal que ha de formar la Compañía de verso para la próxima temporada en el Teatro de Rojas, la daremos á la publicidad.

De todos modos, hoy podemos decir que tenemos muy buenas referencias del conjunto por lo que ya se conoce, y bien lo necesita la Empresa Ramírez, como todas las de esta índole, pues en las circunstancias actuales han de dejarse sentir muy de cerca los efectos de la guerra en las taquillas de los locales destinados á espectáculos y diversiones públicas; pero allí veremos, si la Compañía es como se dice, de las de primera fila, mucho podrá contribuir á la defensa de los intereses de la Empresa.

Hemos de advertir á todas aquellas personas que tengan necesidad de remitirnos cantidades de fuera de la capital, no lo hagan en sellos de correos, pues es la única forma que no admitimos para hacer los respectivos pagos á nuestros clientes.

Tenemos suspendida la publicación del Manuscrito Curioso, bien á nuestro pesar, por no disponer de espacio suficiente para ello; las presentes circunstancias nos obligan muchos días á sacrificar asuntos de actualidad por carencia de espacio y por tal motivo no

nos parece lógico preferir un asunto que nunca pierde oportunidad.

¿Qué tan complacidos los que acerca de este asunto nos han interrogado?

¿Estaría mal que las Autoridades organizaran una amplia visita de inspección por los establecimientos en que se expenden artículos de primera necesidad, como son: tiendas de confesibles, verdulerías, carnicerías, carbonerías, almacenes de vinos, etc.?

Y lo decimos porque en muchos de éstos se abusa del público con el mayor descaro en el peso, en la medida y en la calidad de los géneros.

Establecimientos donde además de la combinación que hacen con las pesas, como ocurre con el carbón, que por media arroba sólo dan cinco kilogramos, tienen los pesos combinados también de forma que en el que echan el género pesa más que el destinado á las pesas, circunstancia por la cual se habrá observado en muchos establecimientos que tienen siempre una pequeña pesita sobre uno de los platillos del peso.

Hagan desaparecer esas pesitas y que el público vea el fiel en su centro.

Váyale Ud. con anarquistas al rey de la torrefacción, al café de «La Estrella», que desprecia á sus enemigos y los hace esclavos de su aroma y sabor.

Punto de venta: Arrabal, 24, Confitería.

La Junta de damas de Toledo tiene muy adelantados los trabajos de organización para la celebración de un acto público, como manera de allegar recursos con destino á las familias de los muertos y á favor de los heridos en la campaña de Melilla.

Excesos de comer y beber. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, que evita, por ser un poderoso tónico digestivo, las enfermedades del estómago.

Por falta de número no pudo anoche celebrar sesión el Ayuntamiento de la capital.

Parece cosa resuelta que el día 2 de Octubre próximo inaugurará su temporada el Coliseo Moderno.

Ayer fueron sacrificadas en el Matadero público de esta ciudad las reses siguientes:

Toros, 6; terneras, 1; caraceros, 4, y ovejas, 36.

Se vende por traslado

mobiliario completo de casa, piano, palmeras y plantas de salón. Bajada al Pozo Amargo, número 13. De diez á doce de la mañana y de cuatro á seis de la tarde.

Desde Madrid.

(Original traído á la mano.)

De la guerra.

Empezaré por reproducir las manifestaciones hechas por el Sr. Lacierva á los periodistas:

«Por mi gusto los periódicos no publicarían sobre la campaña más noticias que las oficiales, siguiendo con esto el ejemplo de lo hecho por otros países, entre ellos el Japón en la guerra sostenida con Rusia.

Mi proceder—siguió diciendo—no obedece al deseo de perjudicar á los periódicos, que procura servir la curiosidad del público, sino al convencimiento que tengo de que con mi conducta se sirven mejor los intereses de la Patria.

Es un error suponer que el estado de barbarie en el Riff es tal que no permite á nuestros enemigos enterarse de las noticias que á ellos interesa y afecta, y entre otras muchas pruebas puedo señalar—decía el Ministro—la siguiente: No hace muchos días que un periódico de la noche publicaba la noticia de que se preparaba la salida para Alhucemas de un núcleo importante de fuerzas de nuestro Ejército; pues bien, antes de las cuarenta y ocho horas se recibía en Madrid y se publicaba en los periódicos un telegrama diciendo que núcleos importantes de rifeños se agrupaban en las proximidades de Alhucemas para atacar nuestras posiciones.

Repito—terminó diciendo el Ministro—que no se puede olvidar que en el Riff hay rápidas comunicaciones, y conviene tener presente también que el Chaldy no es un salvaje como se

FELIPE TORRES

VITIGULTOR Y VINICULTOR
BODEGAS EN TOMELLOSO Y ARGAMASILLA DE ALBA
(CIUDAD REAL)

Los vinos y alcoholes de tan acreditada casa, se pueden adquirir en el despacho que tiene establecido en la calle de JARDINES, núm. 18, TOLEDO.

Es proveedora de la Academia de Infantería y de las principales casas de esta población.

Por partidas se cotizan precios especiales é incompatibles.

Sirve á domicilio con puntualidad y esmero todos cuantos pedidos se la hagan.

En la época presente se recomiendan sus vinos por su fineza y buena calidad.

Jardines, 18—TOLEDO—Teléfono 92.

Red Telefónica de Toledo.

Administración.

Para que no resulte latoso el anuncio enumerando las comodidades y buenos servicios que en los casos ordinarios, imprevistos y de compromiso suple el servicio telefónico, referiremos las tarifas para que puedan decidirse los que ignoren la cuota para la suscripción.

TARIFAS

- 1.ª categoría, estaciones públicas, 15 ptas. mensuales.
- 2.ª » » colectivas, 12,50.
- 3.ª » » particulares, 7,50.

En la 2.ª categoría figuran las dependencias oficiales ó sean las del Estado, provincia ó municipio, y

HERALDO TOLEDANO

es el único diario en toda la provincia, y el que mayores garantías ofrece á los señores anunciantes.

Nuestros clientes de la provincia podrán entenderse con los Sres. Corresponsales respectivos ó con esta Administración, Comercio, 55.

tienen la rebaja del 40 por 100, quedando, por tanto, en la cuota mensual de 7,50; la instalación y reparación de averías y material, son de cuenta de la Empresa, salvo los casos de manos ó intenciones desgraciadas.

Para posesiones fuera de la capital, además de la cuota de abono, según la categoría á que pertenezca, satisfará 4 pesetas anuales por cada 100 metros de distancia, contados en línea recta, y en este caso se hallan los pueblos ó Ayuntamientos. Servicio telefónico interurbano: Desde su domicilio puede conferenciar con Madrid, Jetafe, Escorial, Segovia, San Ildefonso, El Pardo, Alcalá, Guadalajara, Burgos y demás poblaciones que en lo sucesivo tengan línea interurbana; estas conferencias tienen su tarifa especial señalada por el Estado, y en la Central Telefónica se facilitan cuantos informes necesiten y modo de efectuarlos.

CALENTURAS

El COLICINO canfo-betol, asociado á la fórmula sintética de Gallet, es el mejor medicamento para la curación de las fiebres que dependen de las bacterias anidadas en el intestino, cuyos esporos destruye.

El COLICINO cura las calenturas de forma intestinal, gástricas, tíficas, fiebre de Malta, intermitentes, palúdicas, etc.

El COLICINO se vende en sellos de Colicino Scourer, jarabe de Colicino Scourer para los niños y polvo de Colicino Scourer para preparación de fórmulas magistrales.

En Toledo: Farmacia de D. José María de los Santos.

REMEDIO HEROICO

LAS CALENTURAS

Tercianas y Cuartanas se curan radicalmente con las píldoras del Dr. Cabezu.

Centro de venta: BORRÉL, Puerta del Sol, núm. 6. Toledo: Farmacia de la Magdalena. Carriches: El autor.—Caja grande, 6 pesetas; media ídem, 3.

BALNEARIO Y AGUAS DE SOLARES (SANTANDER)

TEMPORADA OFICIAL: DE 15 DE JUNIO Á 30 DE SEPTIEMBRE

Especialmente indicadas para la neurastenia y enfermedades del estómago. Gran Hotel-Cocina de primer orden. Pídanse datos y tarifas al Administrador del Balneario.

La mejor agua de mesa por la ausencia de sabor mineral, á pesar de sus comprobadas propiedades medicinales. Pídanse en Hoteles y Restaurants.—De venta en todas las Farmacias.

DIRECCIÓN Y OFICINAS CENTRALES: REINA, 45, duplicado, 1.ª, izquierda, MADRID.

IMPRESA

Vinda é Hijos
de J. Peláez

Comercio, 55, y
Lucía, 8, Toledo.

Libros de texto para
la Academia de Infantería. Hojas de escritorio y dibujo. &&&

LIBRERÍA

ENCUADERNACION

ALMACÉN DE PAPEL

SASTRERÍA MADRILEÑA

LA MAS ECONOMICA

HACE LA ROPA A GUSTO DE TODOS

- Trajes. ● Gabanes. ●
- Capas. ● ● Pellizas. ●

Especialidad en pantalones. Equipos para Seminaristas. Admito géneros para la confección. Primera casa en panas.

Hombre de Palo, 1
TOLEDO

HOTEL IMPERIAL Y RESTAURANT ALCÁZAR, 7, TOLEDO

DIPLOMA DE HONOR

por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento

GUILLERMO LÓPEZ

tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela, y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

Esta casa ha establecido, para el mejor servicio de sus abonados y viajeros, coches de su propiedad para todos los trenes.

ABONOS QUÍMICOS Y MINERALES

PRIMERAS MATERIAS © RIQUEZA GARANTIZADA

PÍO REMÍREZ Y COMPAÑÍA

ABONOS COMPUESTOS ESPECIALES PARA TODA CLASE DE CULTIVOS

PÍDANSE CATALOGOS Y CUANTAS INSTRUCCIONES SE DESEEN

ESCRITORIO:

MESÓN DE PAREDES, 24, MADRID

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca desde 8 pesetas.



CRISTALES SUAVES Y PIEZAS DE RECAMBIO

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros é higrómetros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

CORREOS Y TELÉGRAFOS

En el antiguo y acreditado Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza de NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO, dirigido por D. Zacarías de San Vicente y Arce—Menores, 14—se abre una sección especial de preparación para ambas carreras, contando al efecto con la valiosa cooperación de Profesores competentes y titulados.—Las clases darán comienzo el 16 de Julio del presente año.

Continúan las clases de 2.ª enseñanza para los exámenes de Septiembre.—Resultados positivos en la enseñanza: 38 sobresalientes, 50 notables y 12 premiados figuran en el cuadro de honor del Colegio.

MÓDICOS HONORARIOS.—PÍDANSE REGLAMENTOS

HERALDO TOLEDANO

A LOS SEÑORES ANUNCIANTES

Hace años, no muchos, que los comerciantes y otros industriales de la provincia eran refractarios al anuncio, recordando cada vez que se les proponía el antiguo refrán *«el buen paño en el arca se vende»*; la experiencia, la mejor maestra de la vida, ha sacado á todos de su error, y frente al antiguo refrán hay otro más cierto *«el que anuncia vende»*; no hay ya comercio, no hay industria, cuidadosamente administrada, que no tenga en su libro de gastos partida de propaganda. Los que buscan eficacia, resultado para sus anuncios en esta región y aun fuera de aquí, prefieren á HERALDO TOLEDANO, el periódico de mayor tirada, venta, suscripción y circulación, y el único diario en la provincia de Toledo. No lo decimos nosotros, son los mismos señores anunciantes los que afirman el éxito de sus propagandas en HERALDO TOLEDANO; sus tarifas de precios son modestas, y todavía se hacen rebajas en los anuncios permanentes y en los de alguna extensión.

TARIFA DE PRECIOS

En 1.ª plana: 25 céntimos línea.—En 2.ª y 3.ª íd.: 15 íd. íd.—En 4.ª íd.: 10 íd. íd.

La mejor revista de modas para señoras. Se admiten suscripciones, un año 11 pesetas, número suelto una peseta, en la librería de la Vinda é Hijos de J. Peláez.

FEMINA

La portada que conge, capelito blanco y negro que radiaba en el primer color, desde una inimitable la Toleda, Xena.

El último invento de la moda en todos los colores. Absolutamente inimitable y sencillo de aplicar.

ULTIMO INVENTO

DEPÓSITO: J. Peláez y Compañía, Comercio, 55, y Farmacia de Santos, Plaza, 38.

FRASCO A PRUEBA

LOCION "IDEAL"

Junta de damas de Toledo.

Recaudación.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries like Sra. De Portilla, Cordovilla, D.ª Guadalupe Revenga, etc.

Suma y sigue. 9.854,42

CARMEN MONTENEGRO DE LA VEGA.

En la sesión celebrada por la Junta directiva de esta Asociación el día 14 del actual, aquélla acordó empezar a distribuir donativos a las familias de los reservistas de esta provincia, y en su consecuencia, la referida Junta directiva ruega a los padres y esposas de los citados reservistas que se pasen por la Secretaría de esta Asociación, situada en los Pabellones del Gobierno militar, siempre que estén domiciliados en esta capital, y caso de estarlo en alguna localidad de las de la provincia, se dirijan por carta al Secretario de esta Asociación, manifestándole su nombre y apellidos, domicilio, parentesco con el reservista, nombre de éste y Regimiento o Cuerpo donde presta sus servicios. Toledo 16 de Agosto de 1909.—El Secretario, Antonio Pina.

CONVENIENCIAS

Los egoístas consideran las ideas, los hechos y las cosas bajo el punto de vista de su propia conveniencia, bien por los beneficios personales que les puedan producir, ó por que consideran que todo lo que en la vida se produce para ellos debe de ser considerado como materia utilizable. Los que tal piensan, son esos seres de pequeño corazón en donde no pueden tener cabida los grandes sentimientos del alma, los cuales, no comprenden que todo puede poetizarse en la vida cuando el hombre se lo propone, mediante una idea.

la idea. Que los sufrimientos ponen cierta frialdad en el corazón del hombre y que los desencantos son la causa principal que los produce, es innegable; pero hay que tener muy presente que el querer hacer el bien por el bien mismo impone la creación de enemigos, entre los ignorantes, y los ingratos. Al individuo hay que considerarle lógicamente bajo dos aspectos distintos, cuales son: el que tiene por sus propias facultades psicológicas y morales, inherentes a su persona, y, por lo tanto invariables, y el que le da la posición social que ocupa, el cual, por circunstancias fortuitas, puede cambiar en un momento determinado. Conveniente es, a los demás, el darle el acatamiento que se merezca, por la posición que se le supone, pero les es más aún el no regatearle las debidas consideraciones de su persona, porque la indiferencia es un arma de dos filos; cuyas heridas están en relación con la variación de las circunstancias en que se producen. Es muy general el que los ignorantes traten de explotar los conocimientos de los inteligentes, lo cual les produce la conveniencia de no tener que molestarse en adquirirlos, y aun cuando el necesitar de los demás, supone la carencia de condiciones para llevar a efecto algún propósito, como no siempre suelen pagar con reconocimiento los favorecidos, conviene precaverse contra tales truchimanes, en evitación de que lo lleven a la práctica, por conveniencia propia. También, por conveniencia, suelen algunos cometer el lamentable error de condenar sin más razón que las apariencias y emplean las alabanzas sin un motivo serio que lo justifique, lo cual es censurable, pues es un axioma fijo el que «los verdaderos amigos se conocen en la desgracia». Y, por último, como las conveniencias sociales imponen sacrificios, muchas veces incompatibles con el carácter del individuo, para no incurrir en responsabilidad, ó en el desagrado de nuestros amables lectores, hacemos aquí punto final, pues entendemos que para todos, esto ha de resultar de la más absoluta conveniencia.

CARTUJO.

TOLEDO Y SU PROVINCIA

Pasado, presente y porvenir de la capital y de los pueblos

por EL DIRECTOR Y CORRESPONSALES

HERALDO TOLEDANO

Con este título, hemos proyectado publicar un libro, si los Corresponsales de nuestro diario, que han de prestaros directa cooperación, hallan de su agrado este pensamiento. Cada Corresponsal deberá para ello remitirnos un artículo...

firmos un retrato suyo y un trabajo de diez á doce cuartillas cuando más, con los datos siguientes respecto a la localidad en que viven.

Situación topográfica del pueblo, su clima, notas históricas de su fundación, número de habitantes, sus productos, contribución rústica y pecuaria é industrial que satisface al Tesoro, monumentos históricos que tenga, su Iglesia ó Iglesias y Ermitas, fabricas, si las hay, comunicaciones de ferrocarril, carreteras y caminos vecinales.

Su presente agrícola, industrial ó fabril; mejoras que deberán hacerse para el aumento de la riqueza y bienestar del pueblo, etc.

En la primera página en que haya de hacerse la descripción de cada pueblo irá el retrato del corresponsal autor de las cuartillas, que pondrá la firma al pie de su trabajo.

De la descripción de los pueblos en que todavía no hubiere Corresponsal, podrán encargarse también los de los lugares más próximos, porque la idea es que sea el libro obra hecha exclusivamente por nuestros Corresponsales.

La Dirección de HERALDO TOLEDANO ruega á los Corresponsales que manifiesten por carta si están conformes con el proyecto para que, si lo aceptan, procedamos con actividad á la confección de libro que puede ser útil y de verdadero interés general.

Instituto General y Técnico de Toledo.

Estación Meteorológica.

Observaciones del día 13 de Septiembre.

Meteorological data table including Barómetro, Termómetros, Humedad, Dirección del viento, Estado del cielo, Fuerza aproximada del viento, Lluvia en mm de altura, Agua evaporada en mm.

DIARIO CATOLICO

Santos del día. Materno, Exaltación de la Santa Cruz y Rózula. Cultos para mañana.

Iglesia de Padres Carmelitas.—A las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, habrá Misas rezadas.

Convento de Gaitanas.—La hora de exponer á Su Divina Majestad será á las tres y media, y la de Reservar á las cinco y media de la tarde.

Convento de San Antonio.—A las seis de la mañana la Misa conventual, y por la tarde, al toque de Oraciones, se rezará el Santo Rosario.

Las Cuarenta Horas en la Iglesia de Padres Jesuitas. Se Expone á las ocho de la mañana y se Reserva á la una de la tarde.

PASATIEMPOS

CHARADA Por Frías.

Una prima dos y tres Prima segunda primera Mi suerte—tercia final— Y pronto vamos á verla.

Solución á la anterior: PESQUANTE.

SE VENDE

una casa n.º 6 de la calle de San Marcos. Para tratar de precio y condiciones, diríjanse á don Manuel Conde, plaza de San Vicente, 4.

LA CATALANA

Sociedad española de seguros contra incendios

á prima fija. Fundada en el año 1865.

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por Real Orden del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes Capital social, Inversiones y fondos disponibles, Reservas, Siniestros satisfechos.

Domicilio social: Barcelona, Rambla de Cataluña, 15, y Cortes, 624.

Comisión provincial de Toledo: Plaza de Abdón de Paz, 1.

Autorizada la publicación por la Inspección de seguros en 26 de Junio de 1909.

ESPECIALISTA

de las vías urinarias.

CONSULTA diaria (excepto los días festivos) de 10 á 12.

ANÁLISIS

químicos y micrográficos de orina.

Fábrica de Armas.

TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ.

ALMACÉN DE FRUTOS COLONIALES, PAQUETERIA Y QUINCALLA

AMBROSIO GÓMEZ MORA DE TOLEDO

Herrajes, cristales, ferretería, camas y colchones de muelle, puntas de París, tachuelas, alambres, cubos de latón, munición de caza, chapa dorada, aceros, hierros, ollas, platos, jécaras y cazuelas baño de porcelana. Alpargatas, bramante, cáñamo, cordel, abarcas, suela, fuelles, tonelés de varios tamaños. Gran surtido en cachapos para molinos aceteros.

HERALDO TOLEDANO 322. más significará el número doce en la mitología. En donde se halló un poco apurado, fue en tropejar con alguna erudición de buen gusto que pudiese aludir á cofradía de la Cruz, y después de haberse aporreado por algún tiempo la cabeza, sin encontrar cosa que le satisficiera, en buena fortuna le deparó una admirable especie, que á un mismo tiempo le sirvió para cumplir gallardamente con la circunstancia agravante de la Cruz, y con la de los penitentes de sangre, que no le daba menos cuidado que la otra. Acordóse haber leído en un extraordinario libro, que se intitulaba: Idea de una nueva historia general de la América Septentrional, como en honor del dios Izcacauqui, que era el dios del fuego, iban los indios al monte por un grande árbol, que con mucho acompañamiento, música y aparato conducían al patio del templo; allí le descortezaban con extraordinarias ceremonias, le elevaban después á vista de todo el pueblo, para que constase á todos que tenía la altura que prescribía la ley; después le bajaban, y cada uno se adornaba con ciertos papeles teñidos en sangre propia: hecho lo

HERALDO TOLEDANO 327. manque, festejaban en la tercera edad á la diosa Chivalticue, que es lo mismo que decir enaguas de mujer, ó por otro nombre Coatlatona, diosa de los mellizos. La segunda especie es como se sigue, sin faltarle tilde. Hueytozotli, superlativo de Tozotli, símbolo del tercer mes, quiere decir, puñazada ó sangría grande, porque, en deteniéndose las aguas, que no comenzaban hasta este tiempo, correspondiente á nosotros por Abril, se aumentaban las penitencias, crecía la saca de la sangre, y eran mayores los ayunos, y aun los sacrificios. La fiesta se hacía al dios Cintéotl, dios del maíz, etc. Estas dos especies tengo apuntadas en mi cuaderno, y encomendadas á mi memoria, y me andaba yo aporreado los cascos por encontrar otras, que se adaptasen á las circunstancias principales del asunto; ¿dónde las había de hallar más exquisitas? ¿dónde más nuevas? ¿dónde más cortadas al talle del intento? Aquí tengo estrilidad de la tierra por falta de agua; aquí tengo á Tlalóc dios de las lluvias; aquí tengo una procesión de penitentes de sangre, y no menos que en el mes de Hueytozotli, que es el mismísimo mes de Abril,

HERALDO TOLEDANO 326. El mantecado. En el mismo admirable libro intitulado: Idea de una nueva historia general de la América Septentrional, pocas hojas más allá donde se refiere lo del árbol y lo de los papellitos de sangre en honor del famoso dios Izcacauqui, me acuerdo haber leído dos especies que luego las apunté, para estas ocasiones, y son tan nacidas para ellas, que aunque yo mismo las hubiera fingido, no podían venir más á pelo. Ambas especies se encuentran en el párrafo X, que trata de los símbolos de los meses indios, según Gemelli Carreri, y la primera dice así, porque la tengo en la memoria como si la estuviese leyendo. 14. Tozotli, símbolo del segundo mes, quiere decir sangría ó picadura de las venas; porque asimismo en el segundo día de este mes los indios, ó fuses con las puntas del magney ó con navajas de pedernal, en señal de penitencia se sacaban sangre de los muslos, espinillas, orejas y brazos, y ayunaban al mismo tiempo. Era esta fiesta de penitentes dedicada al dios Tlalóc, dios de las lluvias. Y más abajo. Los que tenían el oficio de hacer Xochiles ó ramilletes entre año, llamados Xochi-

HERALDO TOLEDANO 323. No cabe en la imaginación cuánto se regocijó el bendito Fray Gerónimo con este á su parecer, felicísimo y oportunísimo hallazgo, porque en sólo él tenía cuanto había menester, para lo que le restaba que ajustar. Había árbol, traído del monte con mucho acompañamiento, y elevado con grande devoción en el patio del templo, que sólo símbolo más propio del Arbol de la Cruz. Y más que, por descortezarle después, no perdía nada para el intento. Había papellitos teñidos en sangre de los cofrades, que levantaban el árbol, cosa gustadísima y pintiparada á los penitentes de sangre, pues que esta tiñese papeles ó tiñese faldones, es cuestión de nombre, particularmente cuando ya se sabe que de los faldones se hace el papel. Había amos, que hallaban alrededor del árbol y de la hoguera con los esclavos.

supone, pues tiene más que una mediana ins-
trucción.

Es posible que tenga en algo razón el Minis-
tro; en lo que se refiere a planes y movimiento
de tropas en el Rif; pero no respecto a noticias
de otra índole, ni a la información de lo que
haya pasado.

En el Ministerio de la Gobernación no se
había recibido esta mañana ninguna nueva no-
ticia de Melilla.

El Ministro, hablando de las noticias publi-
cadas por un periódico extranjero, y que han
recogido algunos españoles, referentes a una
victoria de nuestras tropas, ha insistido en sus
anteriores manifestaciones de que el patriotismo
nos obliga a proceder con gran prudencia, no
dando crédito mas que a aquellas noticias sufi-
cientemente comprobadas ó que tengan la san-
ción oficial.

Y con esto y lo dicho antes, ha expresado
claramente su manera de pensar el Ministro de
la Gobernación.

No podía faltar el telegrama oficial, y ahí va.
«Melilla, 12.—En Peñón y Alhucemas sin
novedad, aunque ha habido algunos tiroteos, y
en convoy de hoy de la plaza ha sido muerto
un soldado y dos heridos; además un caballo de
escuadrón Alfonso XII, muerto.

Hoy se ha visto bajar hacia Nador bastantes
grupos moros, habiendo sido cañoneados desde
Atalayón. He visitado campamento Zoco El
Arba, con objeto revistar brigada Aguilera, des-
pués de operaciones efectuadas, y he quedado
muy satisfecho de brillante estado en que regre-
san y buen espíritu fuerzas, regresando después
a Restinga, donde continúo. Ha llegado a la
plaza Coronel Larrea, con dos compañías Africa
y 22 moros Policía de Cabo de Agua.

Los telegramas de los corresponsales, dan
detalles amplios, y cuenta del regreso de la co-
luna Larrea a Melilla; y que ha sido una ver-
dadera entrada triunfal para Larrea, aclamado
por los militares y los elementos civiles de la
población.

La nota saliente de todo es que ha quedado
pacificada y sumisa a España toda la provincia
de Quebdana.

La reunión de Cortes.

Ha dicho el Presidente del Congreso a un
periodista que habló con él en San Sebastian, lo
que sigue:

«De la reapertura de las Cortes no ha debido
aún el Gobierno tratar nada en Consejo.

Si hubiera sido tratado ese punto, segura-
mente me lo hubiera dicho ya el Sr. Maura,
como lo hizo en otras ocasiones semejantes.

Por esto y porque la convocatoria hay que
hacerla con la anticipación debida, no me pare-
ce probable que las Camaras sean abiertas del
1.º al 4 de Octubre, como se pensaba, según
usted mismo me dice, pues yo nada sé.

La fecha de la apertura, créame Ud., no pue-
do precisársela.

Supongo—y conste que esta manifestación
mía nada significa, porque yo no soy el llamado
a resolver la cuestión—que el Gobierno, para
acordar la apertura de las Cortes, esperará a
«ver claro» en la campaña de Melilla.»

Aquí ha sido hoy este asunto de la posibili-
dad del aplazamiento de la reunión de Cortes,
materia de animados comentarios.

La opinión dominante entre los políticos es

que no puede retrasarse mucho, porque son las
Cortes las que han de votar los recursos que sean
necesarios para el Ejército de operaciones en
Melilla, diciéndose por muchos que la guerra
no debe ser un inconveniente para que las Cor-
tes reanuden sus sesiones, no habiéndolo sido
tampoco cuando la guerra con los Estados
Unidos.

Enseñanzas de la Escuela Moderna.

En el domicilio de Francisco Ferrer, el ex
Director de la Escuela Moderna de Barcelona,
hoy sujeto a proceso militar, se han encontrado
varios documentos, entre ellos circulares revo-
lucionarias, y en una de ellas indicación del en-
vío de la receta para la fabricación de explosi-
vos que debían utilizar sus correligionarios en
atentados contra la sociedad.

De lo más interesante de los documentos re-
cogidos, es el programa de los fines de la Escue-
la fundada y sostenida por Ferrer.

Dice así:

Programa.

Abolición de todas las leyes existentes.
Expulsión ó exterminio de las Comunidades
religiosas.

Disolución de la Magistratura, del Ejército
y de la Marina.

Derribo de las Iglesias.

Confiscación del Banco y de los bienes de
cuantos hombres, civiles ó militares, hayan go-
bernado en España ó en sus perdidas colonias.

Mediata prisión de todos ellos, hasta que
se justifiquen ó sean ejecutados.

Prohibición absoluta de salir del territorio,
ni aun en cueros, a todos los que hayan desem-
peñado funciones públicas.

Confiscación de los ferrocarriles y de todos
los Bancos mal llamados de crédito.

Para el cumplimiento de estas primeras me-
didas se constituirá una delegación de tres de-
legados ó Ministros de Hacienda, Relaciones
Exteriores y Asuntos Interiores. Serán elegidos
plebiscitariamente; no podrá ser elegido ningún
Abogado, y serán conjuntamente responsables
ante la plebe.

¡Viva la Revolución!

¡Exterminadora de todos los explotadores!

¡Viva la Revolución!

¡Vengadora de todas las injusticias!

NOTA. Los compañeros que quieran mos-
trar ser hombres pedirán la circular núm. 2 a
quien les haya entregado la presente.

Una ejecución.

Telegrafían de Barcelona que esta mañana
ha sido fusilado en Montjuich el guardia Hoyos,
cuyo indulto denegó el Gobierno en el Consejo
celebrado hace dos días.

COSAS DE VIEJOS

El firmamento, teñido de un azul oscuro, se
mostraba con todo el sorprendente esplendor
de su magnificencia.

En un hermoso valle, alfombrado de verde
tapiz, abundantes mariposas de variados y sedo-
sos colores giraban con vuelo incierto por entre
mil florecillas silvestres, cuyos pétalos de dis-
tintos matices mecían al rozarlos con las pin-
tadas alas, que formaban caprichosos cam-
biantes de luz al ser heridas por los rayos del
sol; numerosos y corpulentos arboles estaban
engalanados por frondoso ropaje de frescas
hojas, tras de las que se ocultaban infinitos
cantones, lanzando al espacio sus trinos alegres
y armoniosos, como un himno de vida, de amor
y de alabanzas a las sublimes bellezas de la
Creación. De vez en cuando, describiendo en el
aire caprichosos dibujos con los abigarrados
colores de sus cortas alas, cruzaban la arboleda
numerosos pajarillos, yendo unos en busca de

otro ramaje donde reanudar con nuevos gorjeos
su interrumpida melodía; en tanto que otros
descendían, dibujando un semicírculo, hasta
posarse sobre el jugoso musgo a la orilla del
claro riachuelo; donde bebían con precipitado
movimiento del cristalino líquido, que seguía
mientras tanto, en murmullo cadencioso, su
tranquila y ondulante marcha a través de la
pradera, pareciendo culebra plateada de incalcul-
able largor, que en caprichoso serpenteo va a
perdersé allí en la lejanía, donde la vista no
distingue más que brumas, muy claras en un
principio, cual celajes del crepúsculo matutino
de primavera; más densa después, como niebla
de invierno, hasta que por último parecen del
cielo y la tierra confundidos.

En la ancha plazoleta del fondo del valle,
reimaban la animación y la alegría. Muchachos
que con carcajadas infantiles de frescos ecos,
triscaban como inquietos corderillos y corrian
los unos tras los otros molestando a los demás
con su dislocados juegos. Una veintena entre
mozos y mozas, puestas en círculo y formando
parejas, danzaban con las manos en alto, como
invitando a los abrazos, y moviendo los pies,
primero lentamente y después en vertiginosas
vueltas, bailando las clásicas manchegas al com-
pás del enérgico rasgueo de la guitarra, acom-
pañada por el repique nervioso, seco y seguro
de unas bien manejadas castañuelas, que sólo
enmudecían cuando una voz varonil, robusta y
bien entonada, lanzaba al aire, embalsamado
con esencias de tomillos y romeros que crecían
en la ladera del monte, esas coplas castizas, que
uacen del mismo pueblo y cuyos anónimos
autores han puesto en muchas de ellas, sin
saberlo, delicados pensamientos, con ropaje de
inspirada poesía.

Varias personas de edad, ya alejadas de los
arrebatos juveniles, como vigilantes pastores
que evitan el descarrío de sus ovejas, observa-
ban algo distanciadas el bullicioso grupo de
jóvenes; y mientras unas contemplaban el ani-
mado baile, entusiasmándose con los graciosos
y flexibles movimientos de ellas y riéndose con
los grotescos saltos y exageradas contorsiones
de ellos, en tanto que llegaban a sus oídos los
inocentes chicleos de los mozos y las francas
contestaciones, a veces demasiado expresivas,
de las mozas; otras de las personas serias se
ocupaban en murmurar de todo el mundo, me-
nos de quien está delante, comentando, siempre
desfavorablemente, las últimas noticias que
corrían por el pueblo, el que al través del
foliage y a la terminación del valle, euclavado
en una garganta de la montaña se distinguía
con sus nevadas casitas, pareciendo blanca pa-
loma que puesta en el nido cubriese sus huevos
con las alas entreabiertas.

Continuaban ondulando el viento las tona-
dillas manchegas, con las vibrantes y confusas
notas de la guitarra; a una copla que acababa
segua otra y otra; las parejas se cambiaban
continuamente y crecía el regocijo y la algazara,
mientras el sol, al declinar, doraba con reflejos
metálicos la cima de los montes. El baile prose-
guía con verdadera ansia, como si quisieran
concentrar en el poco tiempo que restaba de
aquella feliz tarde lo mucho que se habían di-
vertido durante todo el día.

A una señal salida del grupo de personas
formales cesó todo el alboroto, para volver a
empezar apenas puestas en marcha. Los mu-
chachos delante, dando saltos y haciendo pirue-
tas; luego el tocador, que volvió a arrancar a su
guitarra la clásica música de la tierra, acompa-
ñando la voz, ya enronquecida, del cantador, y
en los intermedios de un cantar á otro dejaban
oir las castañuelas su sonido invariable y pre-
cipitado; detrás los mozos y las mozas, unos en
revuelto grupo, y otros en parejas; cerrando la
marcha, también bulliciosos, como contagiados
por la gente joven, los que ya no podían hacer
más que recordar los tiempos que alegres
pasaron.

Una pareja, la última, la formaban Rosa,
una campesina fornida, algo tostada por el sol,
pero fresca y hermosa, y Antonio, robusto y
gallardo mozo, que no pensaba, desde hacía
mucho tiempo, mas que en labrar sus tierras y
en querer a Rosa con toda la fuerza de su sano
corazón.

Se amaban desde niños; el amor en ellos
había crecido con la edad; en cada sitio de
aquel camino de herradura tenían un recuerdo
grato; el murmurante arroyuelo que en aquel
momento cruzaban había escuchado muchas
veces sus juramentos de amor, y los pájaros
que anidaban en aquellos árboles habían arru-
llado con su armonioso canto las intensas ema-
naciones de cariño experimentadas por la feliz
pareja.

En aquel día habían sido muy felices, y en
el regreso, andando lentamente y abstraídos, él
iba diciendo, con voz apenas perceptible, tosea-
mente, pero sin más afectación que la produci-
da por la felicidad que le embriagaba, lo mismo
que todos los días y a todas horas, lo que á ella
siempre parecía nuevo, porque al oírlo una y
otra vez le llenaba el alma de un placer inmen-
so, expresado por la tierna mirada de sus bellos
ojos garzos.

De pronto, la música se interrumpió brus-
camente; el de la guitarra quedó con la mano
derecha levantada y los dedos de la izquierda
pisando las cuerdas en posición de falsete; un
fragmento de copla se cortó en la garganta del
cantador, y todos corrieron con dirección al
pueblocillo.

¿Qué sucedía? Lo que nunca presenciado
había aquel pacífico vecindario.

**

Todas las tardes despejadas, en que el astro
del día brillaba en el firmamento, tenían por
costumbre los mas ancianos del pueblo, sirvién-
doles de apoyo gruesas cayadas, salir, como
ellos decían, «a tomar el sol».

Todos eran personas buenas y pacíficas; la
más franca amistad siempre reinaba entre ellos;
pero aquel día se suscitó una cuestión, que ac-
abó del modo mas inesperado, tenidas en cuenta
las circunstancias de los contendientes.

El padre de Rosa era liberal neto, cuyos
ejemplares únicamente en algunos ancianos
suelen encontrarse, en tanto que el de Antonio
era carlista convencido, que había servido en
las filas del pretendiente.

Por si D. Carlos no tenía derecho al trono
de España, que sostenía el padre de Rosa, ó si
tenía, que sustentaba el de Antonio, por si fué
ó no mas diligente en acudir a bailes y saraos
que al campo de batalla, y por si las ideas que
mantenía eran buenas y oportunas, se excitaron
los ánimos de los proximos consuegros, hasta
tal punto, que aun sujetos por sus compañe-
ros llegaron a levantar agresiva y gallardamen-
te las nudosas cayadas. En este momento fué
cuando los divisaron los que del baile tornaban,
causando en ellos gran efecto la actitud de los
contendientes, tenidos por hombres juiciosos,
que sabían acallar sus antagónicas opiniones
políticas para realizar, sin obstáculo, la felicidad
de sus respectivos hijos.

Todos los ojos se dirigieron á éstos, que
acaban de llegar juntos, como siempre; se que-
daron atónitos contemplando a sus padres, y
enterados del motivo origen de la cuestión,
jellos qué entendían de eso cuando todo el mun-
do esperaba verlos separarse recelosamente,
vieron con asombro que se acercaban más, que
unían sus manos, que clavaban el uno en el
otro sus amorosas miradas, y que dirigiéndose
una sonrisa inmensa, infinita, inexplicable para
el que no comprenda el amor, exclamaban:

—¡Qué cosas tienen los viejos!

JOSÉ QUILIS PASTOR.

Para curar las calenturas lo me-
jor es el COLICINO. (Véase el
anuncio).

vos á cuestras, á los cuales echaban después
en la fumbre, y ellos se quedaban riendo,
metáfora muy natural de los penitentes de
luz, que son como los amos de la cofradía,
los cuales se contentan con alumbrar á los
penitentes de sangre, para que éstos se quem-
en y se abrasen á azotes, ya entre los ma-
nojos de los ramales, ya entre las ascuas
de las pelotillas.

11. Mil parabienes se dió á sí mismo,
por haber encontrado con una provision de
materiales, los más exquisitos y más ade-
cuados para el intento, que á su modo de
entender se podía juntar; y ya quisiera él,
que la plática fuese el día siguiente, para
darse cuanto antes á conocer, pues, una vez
juntos los materiales, en dos horas le pare-
cía que podría disponerla, particularmente
hablándose de reducir á una exhortación
muy breve, como él mismo lo había obser-
vado en las pláticas de aquella especie que
había oído, por cuanto se comenzaba á pla-
ticar, al mismo tiempo que se iba ya for-
mando la procesión; y en orden á tomarla
de memoria, eso le daba poco cuidado, por-
que realmente era de una memoria feliz y
como dicen barral.

12. No obstante, haciendo un poco más
de reflexión sobre todas las circunstancias
de esta última tradición mitológica, no po-
día enteramente aquietarse, pareciéndole
que la aplicación de los papellitos teñidos
en sangre á los penitentes de la cofradía,
era un poco violenta; y aunque juzgó que
en caso de necesidad y en un lance forzoso
ya pudiera pasar, mayormente en una aldea
donde no habiese más críticos ni más cen-
sores, que el barbero y el fiel de fechos;
pero bien quisiera él hallar otra cosa más
terminante y como en propios términos de
penitentes de sangre, para asegurar más
su lucimiento, sin exponerse á melindrosos
reparos de gentes escrupulosas, de los cua-
les había algunas en su comunidad y en el
pueblo, que como llevamos significado, era
una villa de media braga, ni tan desierto
como Quintanilla del Monte, ni tan pobla-
do como Cádiz y Sevilla.

13. Con este cuidado se iba ya acercan-
do al lugar, asaz pensativo y no poco pesa-
roso, cuando de repente dió un alegre grito
acompañado de una gran palmada sobre el
albardón de la mula; y prorrumió diciendo
¡hey borracho como yo! Vaya, que soy un

en que nos hallamos y en que se ha de ce-
lebrar nuestra procesión; aquí tengo Xuchi-
les y Xochimanques, esto es, los que ha-
cían ramilletes ó ramales, que allá se va
todo, y es bien corta la diferencia: aquí ten-
go Coatlatona ó enaguas de mujer, cosa tan
precisa para que se vistan los penitentes;
y en fin, aquí tengo una India, y ya no me
truceó ni por cuarenta Fray Blases ni por
cuantos autores de Florilegios puedan pro-
ducir las dos Extremaduras. Oja: pero esto
no quita, que yo los venere siempre como
á mis dos maestros, como á los dos mode-
los, como á mis originales en la facultad de
la carrera que emprendo.

16. Embelesado en estos pensamientos
y casi loco de contento, nuestro Fray Ge-
rónimo llegó á la puerta regular de su con-
vento; apeóse, fué á la celda del prelado,
dió su benedicta, tomó la venia, retiróse á
la suya, desahojóse, desocupó, echó un
trago; y sin detenerse un punto puso ma-
nos á la obra, trabajó su plática, que aque-
lla misma noche quedó concluida, y llegado
el día de la procesión, á que concurrió mu-
cho gentío de la comarca, Antón Zotes y su
mujer, á quienes el mismo hijo había es-

después, que el mayordomo de la cofradía
de la Cruz en aquel año se llamaba Pas-
cual Cordero, y propuso en su ánimo
hacerle Júpiter Amon, con lo que le pare-
ció haber encontrado un tesoro para tocar
la circunstancia principal, y tuvo por sin
duda allá para consigo, que desde aquel
punto no habría sermón de cofradía, que
no le pretendiese con empeño.

8. Remachóse en este buen concepto
que hizo de sí mismo y de su grande sufi-
ciencia, cuando para hablar de la misma
cofradía, compuesta por la mayor parte de
labradores, se le vinieron al pensamiento
los sacrificios ambrales: que se hacían
en honor de la diosa Ceres, tutelar de los
campos y de las cosechas, á los cuales sa-
crificios presidía cierta especie de cofradía
compuesta de doce cofrades, que se llama-
ban los hermanos arvaes, esto es, los
cofrades del campo, derivando su deno-
minación de *arvus arvi*, que le significó;
porque aunque es verdad, que éstos no
eran más que doce, y los cofrades de la
Cruz pasaban de ciento, ese le pareció
chico pleito; pues si el número siete
en la Sagrada Escritura significa multitud,